



## BRIGADAS INTERNACIONALES DE PAZ – PROYECTO GUATEMALA

### PIM – Paquete de Información Mensual Sobre Guatemala

Número 22, Julio de 2005

1. NOTAS DE COYUNTURA
2. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA – EN GUATEMALA
  - 2.1 INTERLOCUCIONES CON AUTORIDADES GUATEMALTECAS Y CUERPO DIPLOMÁTICO
  - 2.2 REUNIONES CON ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL
  - 2.3 ACOMPAÑAMIENTOS
  - 2.4 SEGUIMIENTO
3. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA – FUERA DE GUATEMALA
4. ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES

#### 1. NOTAS DE COYUNTURA

##### Impunidad:

##### **Red indica que van 290 mujeres asesinadas en el 2005**

En lo que va del año por lo menos 290 mujeres han sido asesinadas en todo el país, según lo dio a conocer la Red de la No violencia Contra las Mujeres, por medio de la dirigente Sandra Morán. La red indicó que esta situación se está agravando, aunque afortunadamente la comunidad internacional está hablando sobre la situación en Guatemala. Con ello se espera que la presión extranjera, haga que las instituciones fortalezcan sus acciones.

##### **CALDH denuncia poca investigación en ataques contra defensores de derechos humanos**

El Centro para la Acción Legal en Derechos Humanos (CALDH), denunció que los hechos de intimidación y amenazas contra defensores y defensoras de derechos humanos han continuado, sin que hasta el momento haya una respuesta positiva por parte de las autoridades para investigarlos y dar con los responsables. Albizures agregó que según datos recopilados, de enero a junio del presente año se han producido 102 ataques contra defensores humanitarios y se estima que cada 33 horas se produce una nueva agresión.

Varios activistas de derechos humanos señalaron el difícil panorama por el que atraviesa el movimiento de los derechos humanos que tiende a agravarse. Lo que más preocupa es que se produzca alguna acción que origine la muerte de un defensor, especialmente porque en el país existe una alarmante tendencia a la militarización.

##### **Surge grupo de limpieza social en Sololá**

A principios del mes fue encontrado en un camino vecinal el cuerpo de Salvador Ziná Ramírez, víctima, supuestamente, de un grupo de hombres encapuchados que realizaron un mitin en una aldea cercana a San Lucas Tolimán, Sololá. Durante el mes de junio había sucedido un asesinato similar. Al respecto, Carlos Vielmann, Ministro de Gobernación, declaró que las fuerzas especiales de la policía se encuentran en la zona, como respuesta a varios asaltos ocurridos en carreteras y porque un grupo anunció que actuaría contra los delincuentes. Añadió que los agentes serán apoyados por miembros del ejército. En el cantón Pachichaj, este grupo colocó una manta con la leyenda: “Somos un grupo de limpieza social, refuerzo de la PNC”. (...)

##### **Anders Kompass Director de la OACNUDH**

El sueco Anders Kompass asumirá el papel de Director de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos en Guatemala (OACNUDH). Birgit Gerstenberg fungirá como Directora Adjunta. Kompass ya ha dirigido oficinas similares en México y Colombia. Una de las principales funciones dentro de su mandato será asesorar al Gobierno en la definición e implementación de políticas, programas y medidas para proteger y promover los derechos humanos. Su mandato será por tres años. Al reunirse con el Vicepresidente de la República, Eduardo Stein, indicó que su objetivo es fortalecer al equipo de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) en el país, y trabajar en una agenda de desarrollo y fortalecimiento institucional.

### **Comisión del Congreso pretende retomar CICIACS**

La Comisión de Relaciones Exteriores del Congreso dice estar dispuesta a retomar el tema de la Comisión para la Investigación de Cuerpos Ilegales y Aparatos Clandestinos de Seguridad (CICIACS), siempre y cuando se aborde de una manera diferente a como se planteó originalmente.

Antonio Arenales Forno, Presidente de la Comisión y uno de los principales opositores al proyecto original, dijo que están a la espera de una nueva iniciativa sobre el tema, en la cual se crea un ente de investigación adjunto al Ministerio Público, con capacidad de actuar de manera autónoma y que separe los asuntos relacionados con los aparatos clandestinos de los del crimen organizado. "La nueva institución deberá crear la confianza en los organismos internacionales para poder recibir financiamiento", aseguró. El proyecto original fue rechazado por el Congreso, luego de que se indicara que atentaba contra la Constitución en varios artículos, entre ellos, al crear un ente paralelo al Ministerio Público.

#### Tierra:

### **Desalojan a 70 familias en la Zona 18 de Ciudad de Guatemala**

Unas 70 familias fueron desalojadas de un terreno que ocupaban en la zona 18 desde noviembre de 2004, propiedad del Ministerio de Comunicaciones. Al lugar llegó un contingente de 100 policías para hacer efectiva la orden de desalojo, emitida por un juez, pero los ocupantes salieron de forma pacífica. En el terreno, el Ministerio de Cultura tiene previsto construir canchas deportivas.

### **Campesinos de Alta Verapaz piden cese de desalojos**

La Unión Verapacense de Organizaciones Campesinas (UVOC) efectuó una caminata el 23 de julio, para pedir a las autoridades que cesen los desalojos a tierras ocupadas. Carlos Morales, directivo de la UVOC afirmó que "La caminata de protesta salió de la Finca Santa Inés, la cual está ocupada por los campesinos que participaron en la marcha". Además explicó que este inmueble ha sido desalojado en tres oportunidades por las autoridades; pero los ocupantes regresan, pues argumentan que les pertenece. Por medio de un boletín, los campesinos denunciaron que la agudización de la pobreza, la hambruna y el desempleo en el campo son las razones que los empujan a ocupar fincas privadas. La Policía Nacional Civil de Cobán indicó que tienen registradas 35 órdenes de desalojo para un igual número de fincas privadas, que permanecen ocupadas por varias familias.

#### Globalización:

### **Preparan consulta sobre minería en San Miguel Ixtahuacán, San Marcos**

Las autoridades locales y los representantes de sectores de la población de San Miguel Ixtahuacán, San Marcos, acordaron la realización de una consulta comunitaria sobre los proyectos mineros autorizados por el gobierno en la región. A través de un comunicado de prensa, la Instancia Maya "Mam Ajpop", informó que en una asamblea realizada recientemente en la que participaron representantes de la sociedad civil, autoridades comunitarias y municipales, se convino consultar a la población en torno a si avala o se opone a la exploración y explotación de oro y plata.

La decisión de llevar a consulta popular el tema de la explotación de metales a cielo abierto en la zona, a pesar que el proyecto ya se encuentre en una fase avanzada, se debe a que no ha habido información al respecto. Las comunidades no estaban informadas sobre las licencias de exploración y extracción de oro y plata otorgadas por el gobierno a la empresa Entre Mares, subsidiaria de Glamis Gold, y se han enterado a raíz de la instalación de la compañía en el lugar, la tala de árboles, demolición de cerros, perforación de pozos y la degradación del paisaje.

Milton Saravia, Gerente de la compañía Montana, S.A., que tiene a su cargo proyectos mineros, y un representante del Ministerio de Salud, entre otros funcionarios, dejaron claro que además de las regalías que establece la ley, la empresa no está obligada a financiar obras de desarrollo a las comunidades, por concepto de la extracción de metales.

---

Fuentes: Prensa Libre, Siglo Veintiuno, El Periódico, Inforpress Centroamericana, La Semana en Guatemala, Informe Semanal Sobre Derechos Humanos.

## **2. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA: EN GUATEMALA**

Equipo: Vincent Castagnino (Francia), Melosa Aiyana Granda (Estados Unidos), Fionuala Cregan (Irlanda), Sander Otten (Países Bajos), Matthew Fawcett y Helen Woodcock (Gran Bretaña), Silvio Köhler (Alemania), Estefanía Sarmiento (Colombia), Didier Califice (Bélgica).

### **2.1 INTERLOCUCIONES CON AUTORIDADES GUATEMALTECAS Y CUERPO DIPLOMÁTICO**

Las interlocuciones con las autoridades son herramientas importantes para el trabajo de PBI, dando un respaldo al trabajo que se realiza en el país.

#### Autoridades Guatemaltecas:

- José Francisco Lux López, Gobernador Quiché
- Ricardo Goubaud, Director, Unidad de Desarrollo de la Vivienda Popular, UDEVIPO
- Claudia Villagrán, Directora de la Subsecretaría de Resolución de Conflictos de Tenencia de la Tierra, CONTIERRA
- Álvaro Noriega Urizar, Vice Alcalde de Usulután, y Carlos Enrique Velásquez, Primer Secretario
- Elvia Rosa Mo Caal, PDH Alta Verapaz
- Samuel López González, Encargador de la PNC Usulután, Quiché
- Romeo Gómez Bal, Juez de Paz de Usulután, Quiché

#### Cuerpo Diplomático y Organismos Internacionales

- Nelson Mamián Guzmán, Asesor de la Participación Ciudadana de la Secretaría de Planificación y Programación, SEGEPLAN
- Susana Villarán, Primera Vicepresidenta y Relatora de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), Isabel Madariaga, abogada para Guatemala y Marisol Blanchard, Coordinadora de la Unidad de Defensores y Defensoras de derechos humanos de la CIDH

## 2.2 REUNIONES CON ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL

El equipo en el terreno se reúne periódicamente con organizaciones de la sociedad civil, con el objetivo de dar seguimiento a la situación de los defensores de derechos humanos, informarnos mutuamente sobre el trabajo que se realiza y recabar elementos que ayuden a desarrollar los análisis de coyuntura internos.

#### Organizaciones de la Sociedad Civil Guatemalteca:

- Monseñor Mario Molina Palma, Obispo de Quiché
- Orlando Blanco, Colectivo de Organizaciones Sociales, COS
- Alfredo Che, Coordinadora de Organizaciones Campesinas e Indígenas del Petén, COCIP
- Mateo Rodríguez, Comité de Desarrollo Campesino, CODECA
- Mario Tema, Presidente de la Asociación de Pueblos Indígenas, Sipacapa (San Marcos)
- Sandra Moran, Sector de Mujeres
- David Morales, Federación Sindical de Trabajadores Alimentación Agroindustria y Similares de Guatemala, FESTRAS
- Silvia Valenzuela, Cáritas Suiza; Walter Valencia y Arnoldo Miranda, Unidad Técnica de Acompañamiento, Relaciones y Asesoría para el movimiento social guatemalteco, UTARA
- Damián Vay, Coordinadora Nacional Indígena Campesina, CONIC

#### Organizaciones Internacionales:

- Comisión de Seguimiento a los Acuerdos de Paz y Relacionamiento con la Sociedad Civil, del Foro de ONGs Internacionales, FONGI
- Coordinación del Acompañamiento Internacional en Guatemala, CAIG
- Red de Solidaridad con el Pueblo de Guatemala, NISGUA
- Acompañamiento Internacional en Guatemala, ACOGUATE

Además, se han realizado **visitas de cortesía** a las siguientes personas y organizaciones:

- Miguel Quij y Juana Tipaz, Consejo Nacional de las Comunidades para el Desarrollo Integral de Guatemala, CONCODIG
- Sobrevivientes del masacre de la Finca Nueva Linda, Retalhuleu

## 2.3 ACOMPAÑAMIENTOS

**Unión Verapacense de Organizaciones Campesinas, UVOC.** Acompañamos a Carlos Morales, dirigente de la UVOC desde el 13 de mayo durante las 24 horas básicamente todos los días. Durante el mes de julio, le acompañamos en sus actividades en las Verapaces y en la capital.

*Antecedentes: Carlos Morales, dirigente de UVOC, ha sido víctima de amenazas de muerte, intimidaciones, y persecuciones por sujetos desconocidos. Debido a un aumento de las amenazas de muerte contra su persona que hacía temer por su vida seriamente durante abril 2005, Carlos Morales tuvo que esconderse por un mes. Posteriormente pidió acompañamiento de 24 horas al equipo de PBI. UVOC es una organización campesina de los Departamentos de las Verapaces (Alta y Baja Verapaz) que trabaja fundamentalmente por el acceso a la tierra para los campesinos, y asesora sobre la legalización de sus terrenos. También ofrece capacitación y apoya a través de la gestión de proyectos de desarrollo a las comunidades afiliadas a la organización.*

**A la Municipalidad Indígena de Sololá y de la Fundación Maya, FUNDAMAYA.** Acompañamos a la Alcaldesa indígena de Sololá, Dominga Vásquez y a Carlos Guarquez de FUNDAMAYA desde el mes de febrero 2005. Les brindamos acompañamiento durante sus actividades en el mes de julio en Sololá.

*Antecedentes: El 11 de enero de 2005 sucedieron duros enfrentamientos entre fuerzas de la Policía Nacional Civil con apoyo del Ejército y campesinos de diferentes departamentos que se oponían al traslado de un cilindro para actividades de minería, en el Departamento de Sololá. Ello resultó en un campesino muerto, varios heridos, y la solicitud por parte de las autoridades de gobernación de órdenes de captura contra cinco líderes comunitarios, representantes de la Municipalidad Indígena de Sololá y la Alcaldesa Indígena, Dominga Vásquez. La Municipalidad Indígena de Sololá es una autoridad no-gubernamental representativa de las comunidades en el Municipio de Sololá y tiene como tarea principal fortalecer el derecho Maya –derecho a hablar sus idiomas, ejercer sus costumbres y ceremonias y asegurar el desarrollo en las comunidades-. La señora Vásquez ha recibido llamadas telefónicas intimidatorias acusándola de haber encabezado el movimiento contra las licencias de explotación minera. El día 25 de marzo de 2005 en la aldea de El Tablón, Sololá, unos desconocidos rociaron de gasolina y prendieron fuego al vehículo que utiliza el señor Carlos Humberto Guárquez, asesor de la Municipalidad Indígena por parte de FUNDAMAYA. Alrededor de su vehículo se encontraron volantes amenazando de muerte directamente al señor Guárquez, a la Alcaldesa Indígena de Sololá, Dominga Vásquez, y a su esposo, Alfonso Guárquez..*

**A la Coordinadora Nacional de Viudas de Guatemala, CONAVIGUA.** Les acompañamos periódicamente en su oficina. Además les acompañamos durante una inhumación del 15 al 17 de julio en San Pedro Jocopilas, Quiché.

*Antecedentes: CONAVIGUA como parte de su trabajo por la recuperación de la memoria histórica y el resarcimiento, viene realizando un proceso de exhumaciones e inhumaciones en diferentes departamentos, sobre todo en los departamentos del Quiché, Chimaltenango, Guatemala y las Verapaces. La organización sigue preparando nuevas exhumaciones durante los próximos meses.*

**A la Coordinadora Nacional de Pobladores y Áreas Marginales de Guatemala, CONAPAMG.** Seguimos visitando la oficina cada semana y manteniendo contacto constante. Les acompañamos durante su visita el 13 de julio a los miembros de la comunidad Getzemaní en la zona 18 de la capital después del desalojo de dicha comunidad.

*Antecedentes: CONAPAMG trabaja en cuestiones sobre el acceso a la vivienda y la legalización de terrenos ocupados por pobladores. El 18 de abril, acompañamos a Roly Escobar en la zona 21 de Guatemala Ciudad en una visita a los representantes de la comunidad de "Esquipulas" en reacción al asesinato de Miguel Zapeta González, residente de la comunidad y miembro de la organización.*

**A la Asociación de Amigos del Lago Izabal.** Seguimos acompañando a Eloyda Mejía, Representante Legal de la Asociación, en sus actividades en la ciudad de Guatemala y en El Estor, Izabal. Durante el mes de junio le brindamos acompañamiento durante un taller sobre incidencia política organizado por Oxfam-EEUU en Mariscos, Izabal.

*Antecedentes: Eloyda Mejía ha recibido amenazas por su trabajo para proteger el Lago Izabal e informar a la población sobre los posibles efectos de la reapertura de la compañía minera EXMIBAL en el área del lago. Las amenazas se agravaron durante un foro sobre el futuro del lago realizado en El Estor, Izabal, el 21 de febrero de*

2004, después del cual, Eloyda Mejía interpuso una denuncia ante el Ministerio Público (MP) y la Procuraduría de Derechos Humanos (PDH). PBI acompaña a Eloyda desde el mes de febrero de 2004.

Al **Colectivo Madre Selva**, con visitas semanales a su sede y contacto permanente con sus miembros.

*Antecedentes: Madre Selva es una organización medioambientalista que imparte talleres de información sobre el impacto de los megaproyectos. Uno de los ejes más activos es la sensibilización sobre el impacto medioambiental de la minería a cielo abierto y de la instalación de centrales hidroeléctricas. La organización y sus integrantes han recibido varias amenazas por su trabajo.*

Al **Sindicato de Trabajadores de la Empresa, Industria de Café Sociedad Anónima, Anexos y Conexos, SITINCA**. Desde junio brindamos observación internacional en sus actividades de protesta frente a la fábrica en la Ciudad de Guatemala por el despido de José Armando Palacios y los ataques en contra de él.

*Antecedentes: En enero del 2004, tres trabajadores de seguridad interna de la empresa decidieron afiliarse al sindicato. Desde esa fecha la empresa ha realizado varias acciones antisindicales en contra de José Armando Palacios quien logró afiliarse a los otros dos. El 16 de abril del presente año, individuos desconocidos allanaron su casa y amenazaron de muerte con arma de fuego a su esposa y sus dos hijos. Preguntaron por el Sr. Palacios, a quien querían "matar por ser sindicalista." El día 6 de mayo de 2005, fue despedido el Sr. Palacios sin explicación ninguna.*

A José Ernesto Menchú Tojij del **Comité de Unidad Campesina (CUC) y Movimiento Regional del Norte del Quiché de Víctimas del Enfrentamiento Armado**. Durante un viaje al departamento Quiché nos reunimos con él y mostramos nuestra preocupación por la integridad física del Sr. Menchú a diversas autoridades departamentales.

*Antecedentes: El día 19 de junio de 2005 entraron cuatro personas armadas al taller del Sr. Menchú, donde se encontraba su esposa e insistentemente preguntaron por su localización exacta. Los hombres entraron violentamente a la casa y se llevaron unos 5.000 Q y el teléfono celular del Sr. Menchú. Según él, las amenazas tienen que ver con su trabajo contra el desalojo de la finca San Siguan, Quiché y también hay personas molestas por las exhumaciones que se están haciendo en Quiché por las víctimas del conflicto armado interno.*

## 2.4. SEGUIMIENTO

Seguimiento al **Centro para la Acción Legal en Derechos Humanos, CALDH** por medio de contactos con las Codirectoras y visitas a sus oficinas.

*Antecedentes: En varias ocasiones se ha acompañado a varios miembros de la organización. El 11 de enero 2005, un día después del reinicio de sus labores de este año, la organización recibió una amenaza de bomba en su sede. Durante el mes de marzo la organización y varios de sus miembros han recibido fuertes amenazas de nuevo. De nuevo, durante el mes de junio han sufrido nuevas agresiones contra cuatro miembros de la organización, y siguen sufriendo amenazas telefónicas y controles frecuentes.*

Seguimiento a la situación de la **Comunidad de la Finca El Maguey**, afiliada al **Comité de Unidad Campesina (CUC)** por medio de visitas regulares.

*Antecedentes: La finca era propiedad de una empresa para la que cultivaban la tierra los antepasados de la actual comunidad en pésimas condiciones. Con la firma de los Acuerdos de Paz se ve la posibilidad de reclamar la tierra como propiedad de la comunidad basándose en sus derechos históricos sobre la misma. Se registraron en FONTIERRA. Resultó entonces que la finca era tierra nacional adscrita al Ministerio de Defensa. A finales del año 2002 el gobierno (del FRG) concede la tierra a la comunidad. Sin embargo, en abril de 2003 fueron brutalmente desalojados por el ejército, las casas y la escuela fueron quemadas. La comunidad fue expulsada a la carretera con los pocos bienes que pudieron rescatar. Tras el desalojo, el Procurador de Derechos Humanos (PDH) emitió un escrito de condena por la actuación del ejército. También fue a la finca un asesor del Procurador para protestar ante el ejército por el hostigamiento y la negación de acceso al agua y la leña. Poco después del desalojo, el ejecutivo emitió un decreto gubernativo retirando la concesión de la tierra a la comunidad. Este segundo decreto fue recurrido ante la Corte de Constitucionalidad (CC). Finalmente la CC falló a favor de la comunidad en mayo de 2004. Han conseguido el expediente 1-61 que les protege de sufrir desalojos o intervención policial en la finca. Siguen esperando la finalización de sus trámites legales para conseguir la escritura de propiedad de la finca.*

### **3. ACTIVIDADES DE PBI GUATEMALA: FUERA DE GUATEMALA**

La Representante para Norteamérica del Proyecto, Tara Ward, ha mantenido contactos telefónicos con el Americas Policy Group (APG).

El Comité del Proyecto viajó a Guatemala para su reunión semestral de seguimiento y evaluación al proyecto donde mantendrán algunas reuniones con el cuerpo diplomático.

### **4. ORGANIZACIONES NO GUBERNAMENTALES**

**En esta sección reproducimos algunos comunicados (algunos abreviados) de las organizaciones defensoras de Derechos Humanos, donde expresan sus preocupaciones frente a diferentes hechos recientes.**

#### **EL MOVIMIENTO NACIONAL POR LOS DERECHOS HUMANOS –MNDH-**

Frente a la continuación de las acciones de intimidación y amenazas contra los defensores y defensoras de derechos humanos, DENUNCIA:

1. Que el día 25 de julio de 2005, a eso de las 7:30 horas de la mañana, fue encontrada una Corona Mortuoria colgada de la ventana de la sede de UNSITRAGUA (9ª av. 1-43 zona 1) y dos esquelas amenazando de muerte a los ocho compañeros miembros del Sindicato de Trabajadores del Crédito Hipotecario Nacional, quienes han denunciado anomalías en la gestión del gerente José Fidencio García Beltetón, así como planes para privatizar dicho banco.
2. Que los compañeros amenazados: Luis Morales, Vinicio Ordóñez, Fernando Cirín, Efraín López, Elio Monroy, Manuel Arias, Lic. Danilo Chea, y Douglas Acencio, han denunciado intimidaciones en similar tono de parte del gerente del CHN.
3. Que el mismo día 25 de julio, alrededor de las 9:40 horas, fue asaltada la compañera Jessica Yarrow, directora de NISGUA (red de solidaridad con Guatemala), robándole el vehículo en que se transportaba, a la entrada de las oficinas de dicha organización (3ª calle 3-48b zona 2).
4. Las compañeras de NISGUA han denunciado que desde hace casi un mes han tenido vigilancia de parte de hombres desconocidos frente a sus oficinas.

Ante estos hechos, el MNDH:

1. Manifiesta su solidaridad con los compañeros de UNSITRAGUA, el Sindicato de Trabajadores del Crédito Hipotecario Nacional y NISGUA, por las amenazas e intimidaciones de que están siendo objeto.
2. Expresa su preocupación por el incremento de ataques contra defensores y defensoras de derechos humanos, así como de líderes sociales, los cuales a la fecha ya suman, en menos de 7 meses, 130 casos (cifra superior al total de casos ocurridos durante los años 2003 y 2004).
3. Exige al gobierno de Guatemala, especialmente al Gabinete de Seguridad, cumplir con la obligación de proteger a la ciudadanía y garantizar que los defensores de derechos humanos puedan desarrollar su trabajo, como fue expresado en el comunicado público aparecido en campo pagado el domingo 17 de julio pasado.
4. Solicita a la Comunidad Internacional su atención a estos hechos que atentan contra la democracia y la posibilidad de una paz firme y duradera en Guatemala, y le pide hacer presión para que el gobierno de Guatemala atienda esta situación.
5. Exhorta a los movimientos sociales y a la solidaridad internacional a manifestar su preocupación ante esta situación y su solidaridad con los compañeros afectados.

---

LAS AMENAZAS AL TRABAJO COMUNITARIO NO DETENDRAN LA VERDADERA CONSTRUCCION DE LA PAZ.

## La Asociación Para la Promoción y el Desarrollo de la Comunidad "CEIBA"

A la comunidad nacional e internacional

### DENUNCIA

1. Que el día 7 de julio a las 7.40 horas de la mañana, a sus oficinas centrales en Chimaltenango ingresó un fax conteniendo amenazas contra nuestro Coordinador General, Sr. Mario Antonio Godínez López, que literalmente mencionaba que *"...las acciones desestabilizadoras hechas por su organización han provocado descontento e indignación en las organizaciones que trabajamos por la paz del departamento. Le recomendamos que se abstengan de llevar a cabo reuniones de mas de 20 personas en cualquier lugar ya que entenderemos como un acto de nueva provocación y reaccionaremos en respuesta de sus acciones desestabilizadoras. Le recomendamos mucha prudencia en lo que de aquí en adelante planeen en las comunidades y en el departamento..."*. Dicho documento está firmado por un grupo desconocido auto llamado GRUPO DE ACCION POR LA PAZ EN HUEHUETENANGO.
2. Esta amenaza se une a varios hechos de intimidación que en distintas partes del país han recibido tanto miembros directivos de Ceiba como personal de la misma, durante el primer semestre de este año, mismas que han sido documentadas en la Procuraduría de Derechos Humanos y el Ministerio Público. (...)

### SOLICITAMOS

A las entidades de derechos humanos y sociales su solidaridad ante estos hechos. A las organizaciones sociales guatemaltecas estar atentas a los acontecimientos, para poder movilizarnos masivamente en la defensa de nuestro espacio de expresión como sociedad civil, a las redes internacionales su apoyo para comunicar su preocupación ante las autoridades guatemaltecas por las situaciones preocupantes que vivimos en el país, y

### REITERAMOS

Que tanto la Junta Directiva de Ceiba, el personal en general así como su Equipo de Dirección, continuaremos promoviendo el desarrollo comunitario y siendo críticos frente a la situación tan preocupante que vive el país, ya que, 12 años de historia nos han dado la razón, y hoy mas que nunca, vemos necesaria la vida de las organizaciones de desarrollo para apoyar esa construcción comunitaria.

JUNTA DIRECTIVA Y EQUIPO DE DIRECCION DE ASOCIACION PARA LA PROMOCION Y EL DESARROLLO DE LA COMUNIDAD "CEIBA"

---

La Coordinación de ONG y Cooperativas, denuncia amenazas contra miembro de su equipo.

René Muñoz, miembro del Programa Estudios para el Desarrollo Rural de esta institución ha recibido llamadas telefónicas amenazadoras desde el 1 de julio de este año. Estas llamadas se han recibido tanto en la oficina como en su vivienda y las de sus familiares.

En la primera de estas llamadas, el 1 de julio, un hombre llamó identificándose como miembro de la Cámara del Agro y expresando que deseaba hacer comentarios a un campo pagado publicado por CONGCOOP ese día. Sus expresiones fueron "Ustedes son unos mentirosos de porquería" "Son de la gente que se escuda en el anonimato" "Si estuviera frente a mi ya sabría lo que es bueno" "Si esto fuera una amenaza ya estaría muerto".

El lunes 4 de julio a las 10:00 A.M., la esposa de René recibió una llamada al teléfono de su casa, en donde preguntaron "¿Es la casa del señor René Muñoz?" "¿Estará ese hijo de la gran puta...?" "No estoy bromeando hija de puta....". Su esposa colgó inmediatamente.

En esa misma fecha al medio día, la esposa de René recibió dos llamadas continuas; en la primera solamente escuchó gemidos como de alguien que está agitado después de correr con esfuerzo y en la segunda no respondieron y se quedaron con el teléfono abierto.

El día 5 de Julio en la oficina de CONGCOOP definimos la necesidad de presentar la denuncia ante la PDH, lo cual se hizo en la tarde de ese día. En la PDH ofrecieron presentar la denuncia ante el Ministerio Público y solicitar medidas de seguridad perimetrales, lo que significa controles policíacos en los alrededores de su casa y de la oficina de CONGCOOP.

La noche de este mismo día René y su familia llegaron a la su casa y encontraron bajo la puerta unas hojas del tamaño media carta, unas con líneas y otras blancas sin nada escrito.

El día 6 de julio 2005, la familia de René se quedó en casa de sus suegros y él se dirigió a la oficina. A las 8:30 de la noche regresaron a la casa y se encontramos con que la llave no entraba en la chapa, por lo que saltaron la puerta de servicio para llegar al patio trasero y entrar por esa puerta y abrir por dentro la puerta de la calle para poder entrar. Revisaron la chapa y observaron que fue golpeada con un instrumento con punta y que efectivamente no permite la entrada de la llave. Cerraron por dentro y pusieron refuerzos en las dos puertas de la casa.

El 11 de julio en casa de los suegros de René se recibió una llamada en la que un hombre preguntó por la esposa de René y cuando ella contestó le dijo ¡A ese hijo de la gran puta lo queremos fuera!

Estos hechos no son aislados. Forman parte de un clima de inseguridad, de amenazas y de acciones en contra de activistas sociales, entre otros los cuales se encuentran otros miembros de CONGCOOP.

El compañero René Muñoz, como parte del equipo de CONGCOOP, ha apoyado activamente a organizaciones campesinas en su lucha por el acceso a la tierra y el desarrollo rural; además participa en la Mesa Intersectorial de Diálogo y Participación para la Formulación de la Política Pública de Desarrollo Rural Integral, la Alianza para el Desarrollo Rural y en el Movimiento Indígena Campesino, Sindical y Popular (MICSP).

Por lo anterior CONGCOOP:

Demanda a las autoridades pertinentes la investigación exhaustiva y la aclaración de estos hechos, así como la identificación de los responsables de los mismos.

Hace un llamado a las organizaciones populares para mantenernos alertas ante esta ola de ataques a defensores de derechos humanos.

A la comunidad nacional e internacional, en general, a mostrar su rechazo a este clima de intimidación e inseguridad, y a solidarizarse, en lo particular, con el compañero René Muñoz y su familia.

---

**PROYECTO PBI GUATEMALA**

**Oficina del Equipo en Guatemala**

7ª Avenida, 1-13, Zona 2, Ciudad de Guatemala

Teléfono/fax: (+502) 2238-4834

Correo-e: [pbiguatemala@intelnett.com](mailto:pbiguatemala@intelnett.com)

**Oficina de Coordinación del Proyecto**  
C/ Romero 9; 28720 Bustarviejo, Madrid (España)  
Teléfono/fax: (34) 918 482 496  
Correo-e: [\*\*pbiguate@pangea.org\*\*](mailto:pbiguate@pangea.org)  
Página Web: [\*\*www.peacebrigades.org\*\*](http://www.peacebrigades.org)